



Le Petit Baudreichois

Edition n°2 - Février 2015

EDITO

PAR UNE BELLE APRES-MIDI DE L'ÉTÉ 2013

Il nous a paru nécessaire de préciser la nature de ce journal, de votre journal « Le Petit Baudreichois ».

L'idée est née lors d'une belle après-midi de l'été 2013, après une longue réflexion sur l'isolement et le peu de moyen de communication du village.

Plus de 6 mois après, notre maire Francis Escalé formait une équipe municipale sur de nouvelles bases. Cette petite idée de journal qui flottait dans les airs pouvait alors se réaliser.

Il ne s'agissait pas de mettre en place seulement un bulletin d'information communale mais un journal participatif co-écrit avec des Baudreichois, où se mêlent informations diverses, environnement, éducation, projets communaux, vie associative, témoignage du temps passé...etc..

C'est chose faite...Le comité de pilotage et de rédaction s'est mis rapidement au travail. Il est composé de trois membres de l'équipe municipale dont le maire, et de cinq baudreichois, choisis pour leurs diverses compétences utiles à l'élaboration, à la rédaction et à la mise en page d'un journal. Il est ouvert à la communication associative, municipale et vous tous, pouvez communiquer avec nous sur notre adresse mail (lepetitbaudreichois@gmail.com) ou en vous rendant à la mairie. Son logo, choisi par l'équipe, est à la fois un clin d'œil au « village d'irréductibles » d'Ass-térix, et un zoom sur la communauté de lieu de vie qu'est notre village.

Dans ce contexte difficile où la liberté d'expression, de penser, et la liberté tout court, garante de la démocratie sont sérieusement bousculées, il est de notre devoir de favoriser la communication, la culture, l'information et de redonner du sens au lien social.

C'est pourquoi

Le petit Baudreichois n°2 EST CHARLIE...

*Marlène BICIEN
et toute l'équipe du LPB*

« La clef des champs »

Un nouveau quartier pour notre village

La création de ce quartier a été décidée lors de la révision du Plan Local d'Urbanisme en 2007 afin de mener une politique d'accueil de nouveaux habitants sur notre commune.

En effet, le besoin de fournir une réponse à la faiblesse structurelle en habitat pour le bassin d'emploi attractif de notre plaine de Nay était réel.

La zone concernée de 3 ha se trouve à l'est de la commune sur le secteur de « la Lande de Miéy » (la Lande du Milieu) au-delà de la voie ferrée.

L'extension de l'urbanisation en lien entre le bourg et les extensions urbaines plus récentes prévoit un gain attendu de 45 logements en 2 tranches. Il s'agit d'habitations pavillonnaires.

Réduction de 3000 € par lot

La réservation des lots de la première tranche est presque terminée. Les constructions



Prise en compte de l'aspect paysagé

pourront alors débuter vers le mois de Juin 2015. La vente des lots de la deuxième tranche commencera lorsque tous les lots de la première auront trouvé acquéreur.

Toutes les parcelles ont une surface comprise entre 600m² et 800m² environ dont le prix de vente varie de 50.000 € à 55.000 €.

La commune a négocié pour les habitants de Baudreix une réduction de 3000 € par lot.

Les bénéficiaires attendus pour la commune outre le développement de sa population va lui permettre :

- de faire vivre son école, sa vie associative, ses entreprises.
- de lui assurer des recettes nouvelles : taxes d'aménage-

ment, foncières, d'habitation (dans une période où l'état revoit à la baisse ses dotations)

➤ d'assurer également son développement dans un souci environnemental et de préservation des espaces agricoles en optant pour des lots de petites surfaces. Le village se partage d'une manière équilibrée en zones naturelles protégées, urbanisées et agricoles.

Pour répondre à ces besoins nouveaux, la commune a anticipé, a rénové ses bâtiments, sa voirie, s'est dotée d'infrastructures sportives et envisage actuellement la réhabilitation du groupe scolaire. .

Francis Escalé ■



*L'ensemble du personnel de la commune : de g à dte :
Devant : Denis, Bernadette, Maité et Nicole
Derrière : Christophe, Benjamin, Tiffanie, Françoise et Sylvette*



Rénovation de la maison des associations par Christophe, Benjamin et Denis

! Les détecteurs de fumée seront obligatoires dans les habitations à compter de début Mars 2015. Renseignez-vous auprès de votre assurance habitation car les dispositifs vendus dans le commerce ne sont pas tous agréés par les normes européennes

La Nature a besoin d'aide en hiver

L'hiver est pour certains une joie de retrouver la neige et les sports qui y sont associés, pour d'autres c'est plus difficile, mauvais temps, journées courtes... qui font de cette saison une période peu appréciée. Dans notre hémisphère nord le solstice d'hiver, situé au alentour du 21 ou 22 décembre, marque la journée la plus courte de l'année. Ce manque de lumière, de soleil, a une influence sur notre vie, notre environnement.

Pour nous, humains, cette période est aussi difficile. Si trop de nos concitoyens vivent dans une précarité inadmissible, la majorité d'entre nous a accès à des logements chauffés et une nourriture plus calorique nous permettant de pallier aux baisses de température. Dans la nature, il n'en est pas de même pour le monde animal. Dans notre jardin une multitude d'auxiliaires nous aident à mener une lutte biologique et ainsi éviter la propagation des parasites et des maladies. Prenons le hérisson qui nous débarrasse des limaces mais qui, dès le début

de l'automne, se prépare à hiberner. Nous pouvons l'aider à préparer au mieux ce moment indispensable à sa survie. Pour l'installation de son nid, laissons branchages et feuilles dans un coin du jardin et il s'en débrouillera ! Mais ceux qui souffrent le plus de l'hiver et du froid, ce sont les oiseaux car là aussi leur nourriture se fait rare. C'est le seul moment où nous devons intervenir pour les aider à se nourrir.

« Quel bonheur ... d'observer tous ces oiseaux se bousculant autour ... »

L'idéal est de mettre à leur disposition des boules de graisse suspendues de façon inaccessible aux chats. On peut les acheter ou les fabriquer, c'est une activité très ludique à faire avec les enfants. La recette est simple : un pot de yaourt rempli de végétaline mélangée avec des graines pour les oiseaux, une petite branche pour l'attache et le tour est joué ! On peut également installer des mangeoires garnies de nourri-



des mésanges à longue queue

ture riche en graisse : graines de tournesol noir, fruits secs, fruits de saison. Ne pas oublier lorsqu'il gèle de mettre de l'eau à leur disposition. L'installation terminée, quel bonheur, ensuite d'observer tous ces oiseaux se bousculant autour des mangeoires. Viendront les mésanges charbonnières, bleues, à longue queue, les merles, les moineaux, les pinsons, les rouges-gorges... On peut rester des heures en observation et aussi transformer son jardin en laboratoire scientifique ! Pour en savoir plus et participer au réseau de citoyens faisant avancer la science, rendez-vous sur :

<http://vigienature.mnhn.fr/>

Jean-Charles Roussel ■

Créons du lien intergénérationnel...

Un local partagé...

Le rapprochement intergénérationnel est en route dans notre village. Depuis quelques mois, nous partageons notre local avec les enfants de l'école pour 2 ateliers dans le cadre des TAP le lundi et le jeudi.

Pour cela, il a fallu remettre la pièce aux normes et nous bénéficions donc depuis d'un local entièrement rénové qui a été inauguré le 12 décembre 2014 en présence de quelques membres du conseil municipal. Pour information, nos rencontres auront lieu le vendredi.

MM ■



Noël à l'école...



Après avoir partagés des ateliers créatifs avec les aînés du village, dont la présence a été fort appréciée par les enfants, nos chers petits bouts ont eu droit à un gouter spécial Noël.

Chaque classe ainsi que le CLAE a reçu un cadeau de la part de l'APE (Association des Parents d'Elève) des mains du Père Noël spécialement dépêché ce jour-là à Baudreix.

MZ ■

Pensées du lac...

A l'occasion du repas offert par le CCAS, qui a eu lieu le 25 janvier 2015 au restaurant les O'KIRI, les enfants représentants de l'école de Baudreix et emmenés par Sylvie Lafargue, notre dynamique conseillère municipale, et l'équipe du CLAE ont souhaité offrir une pensée particulière aux aînés de notre village. Ils ont été bien sûr accueillis les bras ouverts avec fleurs et pensées écrites dans une ambiance conviviale.

L'équipe du CCAS ■



Culture - Projets communaux

Un lieu... Une histoire... Une vie....

A l'heure où notre village se tourne vers l'avenir, nous vous proposons de continuer d'aller à la rencontre des Anciens du village.

Maurice MINVIELLE a accepté de nous recevoir chez lui.

Lorsqu'on pénètre dans la grande cour, derrière le grand portail typique du Béarn, et que l'on observe la grande grange rehaussée en 1900, on ressent tout le poids d'un passé agricole. « Quand j'ai eu fini la seconde année d'études secondaires, mon père m'a dit : tu laisses le crayon, tu passes à la charrue. Il était invalide de guerre, il avait perdu une jambe. Un domestique l'avait aidé jusque là, mais j'étais en âge de l'aider et fils unique. Alors j'ai travaillé à la ferme ». Né en 1923, Maurice Minvielle aurait bien continué à l'école mais il

fallut se mettre à la culture du blé, du maïs, s'occuper des 15 vaches laitières. « On produisait aussi notre vin, 800 litres par an. Les vignes étaient situées tout autour du champ près de l'école ». On se prend à imaginer, dans l'étable vide, les bêtes, la jument qui tirait la charrette paternelle. « Pendant la seconde guerre, je suis resté 6 mois dans un camp de jeunesse, mais comme mon père était invalide, on m'a vite renvoyé ici. Rapidement, j'ai fait une demande auprès d'un camp de prisonniers allemands cantonnés à Bayonne. Je suis allé en chercher deux ». Plus tard, Maurice



et son père embauchent un jeune homme de 22 ans, de confession juive. Il était réfugié à

Mirepeix avec ses parents pour échapper aux rafles nazies. « Il venait à bicyclette tous les jours. Une fois, il a fallu qu'il reste caché 8 jours dans la grange de notre ferme. Il avait peur. »

Maurice égrène ses souvenirs avec simplicité, dans un Baudreix qui comptait une vingtaine de fermes en activité.

« Quand j'avais 7 ou 8 ans, je regardais par-dessus le mur les travaux de construction de l'école. L'ancienne se trouvait dans la maison à l'angle de la

rue de l'école et de la route principale, l'actuelle maison de la famille Bazir. Puis on a emménagé dans l'école actuelle : en bas, c'était la grande salle de classe unique. Il y avait un poêle, on devait apporter le bois le soir. Le matin, à tour de rôle, on faisait le ménage de la classe. » Son certificat d'étude obtenu, il a connu le lycée des garçons de Nay. Sur la photo de classe, on reconnaît son visage un peu caché par un des professeurs en noir et blanc. Maurice n'est pas volubile. Alerte, l'ancien agriculteur est de ces hommes qui a toujours avancé sans se plaindre « **Le temps est dur pour tout le monde** » conclut-il. « **Mais il faut rester optimiste et prendre l'avenir comme il arrive** » Une leçon de vie. Marie Pichon ■

Allez ... on va jouer !

Pour la plus grande joie de nos bambins, est sortie de terre une aire de jeux, à Baudreix, juste en bas des escaliers de la place de la Mairie.



L'installation de bancs vous permettra de bavarder tranquillement sous les érables tout en surveillant nos tendres chérubins.

« Sauvons les fêtes du village »

À la suite de l'arrêt du collectif des associations qui assurait l'organisation des fêtes du village, ces dernières années, la commission animation a créé un comité d'organisation des fêtes. Sa mission est de mener une réflexion globale sur les fêtes et de définir un programme pour l'édition 2015.

En tant qu'événement indispensable au lien social, il est nécessaire que les fêtes du village s'adressent à tous.

C'est pourquoi, il serait souhaitable que le comité d'organisation en cours de constitution, continue à être éclectique et multi générationnel.

Les travaux du comité commenceront le 6 mars prochain, à 20 h à la mairie. D'ici là, tous ceux qui, animés par le désir de faire vivre leur village, souhaitent participer à cette réflexion peuvent se faire connaître soit par message à l'adresse électronique : ca.baudreix@gmail.com, soit en glissant un mot dans la boîte aux lettres de la Mairie.

Pour ne pas que les fêtes de Baudreix disparaissent, nous comptons sur vous.

La commission animation

Prescription de la révision du Plan Local d'Urbanisme et modalités de concertation

Par délibération en date du 18 décembre 2014, le Conseil Municipal a décidé de prescrire la révision du Plan Local d'Urbanisme et a défini les modalités de la concertation avec la population comme suit :

- ☞ durant toute la durée de la révision, une information sera assurée au travers du bulletin municipal, indiquant les grandes étapes de la réalisation du document et précisant son état d'avancement,
- ☞ durant la phase d'études, des documents d'analyse de la situation communale seront mis à disposition du public à la mairie et sur le site internet de la commune. Ils seront accompagnés d'un registre permettant aux habitants et à toute autre personne concernée d'exprimer des observations,
- ☞ à l'issue du débat du Conseil Municipal sur les orientations du Projet d'Aménagement et de Développement Durable (P.A.D.D.), ces orientations et une synthèse du diagnostic seront présentées lors d'une réunion publique. Le document présentant les orientations du P.A.D.D. sera ensuite maintenu à disposition du public jusqu' à l'arrêt du projet du P.L.U., accompagné d'un registre.

Cette délibération est affichée à la mairie.

Francis Escalé

LES GUITARES DE BAUDREIX

Le 20 juin 2015 de 14h30 à 19h, l'association « les Ateliers de Baudreix » aura le plaisir de vous accueillir à la salle de fêtes de Baudreix pour passer un agréable moment en musique. Petits et grands, débutants et confirmés auront à cœur de vous présenter leur spectacle de fin d'année clôturant une année de travail. Ceci, dans une ambiance décontractée mais néanmoins sérieuse sous la direction de leur sympathique professeur de guitare, Jean-Paul Bicien.



VIDE GRENIER ASSOCIATION

BAUDREIX ANIMATION
RESERVATION DES STANDS : ??
LUNDI DE PAQUES ?

FOYER DES JEUNES SECTION BADMINTON

La section BADMINTON du Foyer des Jeunes de Baudreix recrute.

Notre potentiel de terrains a doublé mais pas les effectifs...

Si vous avez plus de 18 ans, vous pouvez venir essayer. Nous prêtons le matériel, raquettes et volants. Vous aurez besoin d'une bonne paire de tennis indoor.

Si vous venez en famille, pas besoin d'être majeur, un parent et le tour est joué...

Renseignements au 06/70/33/72/57 : Marie-Pierre



La saison 2014/2015 a bien commencé pour le club. Karine et Julie ont remporté la finale du tournoi secondaire à Pontacq.

FÊTE DE L'ÉCOLE : **date ???**

RAPPEL : site de la Commune de BAUDREIX : www.baudreix.com
Allez-y par Toutatis !

Pâques... une tradition : la chasse aux œufs et l'omelette

Pâques est la fête du printemps et du renouveau. On pense que la fête de Pâques n'a qu'un sens religieux, pourtant dès la préhistoire, une fête avait lieu au moment de la pleine lune du printemps. Tous les peuples fêtaient, après les longues journées d'hiver, le printemps, le renouveau et la renaissance. L'œuf est sans doute le plus vieux et le plus universel symbole de vie, de fertilité et de renaissance et de multiples rituels lui ont été associés depuis la nuit des temps.



La Pâques juive (Pessah) est une fête célébrée le 14ème jour du premier mois du calendrier juif, au cours de laquelle un agneau est immolé, rôti et mangé. Pour les chrétiens c'est la résurrection du Christ. Avec l'établissement du Carême au VI^e siècle l'usage des œufs pendant le jeûne de quarante jours fut interdit par l'Église. Une grande quantité d'œufs s'accumulait dès lors dans les provisions des ménages.

L'origine de l'œuf de Pâques et de l'omelette Pascale en France, nous vient donc du Moyen Âge. Cette tradition voulait que le Lundi de

Pâques, les conscrits fassent le tour des fermes pour recueillir ces symboles de fécondité. Ces milliers d'œufs ainsi récoltés étaient ensuite soit distribués aux enfants et offerts à l'entourage soit transformés en omelette pour les pauvres et indigents. Dès l'antiquité et dans toutes les civilisations les œufs offerts étaient peints ou décorés.

Le christianisme a fait sien l'ancien rite de l'œuf rouge celte : les Celtes mangeaient autrefois les œufs peints en rouge, source de bienfaits pour l'année entière. La légende veut que les cloches cessent de sonner le Jeudi Saint pour partir à Rome et reviennent le jour de Pâques chargées d'œufs rouges car disait on ils ont pris à Rome la teinte des robes cardinales. Puis avec l'arrivée du chocolat à Bayonne, les œufs se sont remplis de chocolat vers le XVIII^e.

Fête religieuse aux origines païennes, portés par les cloches, les lapins, les poules ou les renards la chasse aux œufs de Pâques comme l'omelette sont devenus une tradition. MM



Mr Francis Escalé et le conseil municipal ont le plaisir de vous convier à l'INAUGURATION de la salle des sports le ? mai 2015 à 11h00, en présence de Mr xxx
Un vin d'honneur sera servi à la fin de la cérémonie.

LA « MOULETE » DE PÂQUES DE L'ÉPI D'ARGENT

- Autrefois en Béarn elle était faite avec la « frêchine d'agneau » (fressure : abats) ou aux « pesquits », nous à l'Epi d'Argent nous la faisons à notre façon et ne me demandez pas des proportions précises ...
- **ici c'est « a biste de nas »**
- Pour 20 personnes, il faut compter 4 douzaines d'œufs bien jaunes de chez Lurdos.
- 2 kg de patates coupées en lamelles fines et revenues doucement dans la graisse de canard avec de l'oignon.
- 4 saucissons, 4 boîtes de champignons, 4 paquets de fromage râpé, ail, persil. Sel et poivre.
- Prendre 4 grands saladiers, dans chacun battre 12 œufs avec sel, poivre, ail, persil et une poche de râpé.
- Dans la poêle faire fondre un peu de graisse de canard, mélanger ¼ des patates revenues avec oignon, ajouter 1 saucisson coupé en cubes, une boîte de champignons bien mélanger et faire revenir doucement juste pour que tous les goûts se mélangent.
- Verser les œufs et mélanger en soulevant petit à petit toujours vers l'intérieur de la poêle.....les œufs doivent prendre mais rester moelleux.
- Dès que tous les œufs sont pris, qu'il n'y a presque plus de liquide, la retourner pour faire prendre l'autre côté.....quelques instants...
- Démouler ce superbe gâteau sur un plat rond et accompagner d'une salade avec un petit Tursan rosé bien frais.
- Bon appétit. Joyeuses Pâques .. et n'oubliez pas ...
- L'omelette de Pâques est l'occasion de se retrouver entre amis.



Journal à parution tri-annuelle

contact : lepetitbaudreichois@gmail.com

Commission Municipale : contact Communication : Mairie

Coordination : Marlène Bicien

Maquette et mise en page : Diane Pierot Bossard

Illustration : Patrick Bonilla

Equipe de rédaction : Marlène Bicien, Marie-France Grison Michou Mirandou, Marie Pichon, Jean-Charles Roussel,

ne pas jeter
sur
la voie
publique